

Planes de Trabajo 2025 y Discusión sobre los Compromisos del Foro Mundial sobre los Refugiados

16 de mayo,
2025

16:00 - 18:00
(Hora de Ginebra)



MIRPS y Plataforma de Apoyo al MIRPS: Planes de Trabajo 2025 y Discusión sobre Compromisos del Foro Mundial sobre los Refugiados 16 de mayo de 2025 Reporte del Evento

El Gobierno de Costa Rica, en calidad de Presidencia Pro-Témpore del MIRPS en 2025, y el Gobierno de Colombia, como Presidencia de la Plataforma de Apoyo al MIRPS, convocaron esta reunión híbrida para facilitar una discusión con las Misiones Permanentes ante las Naciones Unidas en Ginebra sobre sus respectivos planes de trabajo y prioridades. El evento tuvo como objetivo fortalecer la colaboración y el apoyo a lo largo del año y contó con una discusión centrada en los Compromisos Regionales del MIRPS asumidos en el Segundo Foro Mundial sobre los Refugiados (FMR). Esta discusión sirvió para hacer un balance del progreso, identificar brechas existentes y próximos pasos prioritarios, así como explorar oportunidades de apoyo adicional por parte de los miembros de la Plataforma de Apoyo al MIRPS.

Más de 100 funcionarios participaron en la reunión, de manera presencial en Ginebra y virtual. Asimismo, se contó con la asistencia de: Estados del MIRPS (Belice, Costa Rica, Honduras, El Salvador, Guatemala, México y Panamá); y la Plataforma de Apoyo al MIRPS (Argentina, Brasil, Canadá, Colombia, Unión Europea, España, el Banco Mundial, el Banco Interamericano de Desarrollo y la CEPAL). Ecuador y Chile participaron como observadores. La sociedad civil y organizaciones lideradas por personas refugiadas estuvieron representadas a través de la participación del Mecanismo de Diálogo de la Sociedad Civil del MIRPS.

I. Presentación del Plan de Acción Regional del MIRPS 2025 y la Estrategia de la Presidencia de la Plataforma de Apoyo 2025

Costa Rica presentó su Plan de Acción Regional 2025, destacando sus cuatro prioridades: (i) Fortalecer iniciativas que faciliten la protección e integración socioeconómica de personas

refugiadas, solicitantes de asilo/refugio, desplazadas internas, personas retornadas con necesidades de protección y personas apátridas; (ii) Coordinación regional con otras plataformas y actores clave para fortalecer el marco de protección y soluciones; (iii) Fortalecimiento de la respuesta ante desplazamientos por desastres; y (iv) Fortalecimiento del MIRPS y sus estructuras de trabajo.

Se destacó el trabajo de los cuatro Equipos Técnicos Regionales (Recepción, Admisión y Procesamiento de Casos; Empleo y Medios de Vida; Desplazamiento Interno; y Gobernabilidad Local), liderados por los gobiernos de Costa Rica, Guatemala, Honduras y México, los cuales ya han producido resultados este año, incluyendo la preparación de recursos regionales solicitados por los Estados del MIRPS como el “ABC del desplazamiento interno” y los Lineamientos para programas locales de prevención y respuesta a la violencia contra las mujeres por razones de género en el contexto de desplazamiento.

Colombia presentó la Estrategia de la Presidencia de la Plataforma de Apoyo al MIRPS 2025, destacando su enfoque en el fortalecimiento de la protección internacional. En 2025, la Plataforma buscará apoyar a los países del MIRPS para garantizar que las personas refugiadas tengan acceso equitativo y eficiente a la protección integral en sus países de acogida. Basándose en el trabajo realizado por anteriores presidencias de la Plataforma de Apoyo, Colombia persigue los siguientes objetivos clave como Presidencia: (i) Promover compromisos políticos y técnicos para abordar las necesidades humanitarias y de desarrollo identificadas por los países del MIRPS; (ii) Aumentar la visibilidad internacional del MIRPS y los compromisos para brindar apoyo por parte de un mayor número de actores; (iii) Fortalecer la Plataforma de Apoyo como un mecanismo eficaz para movilizar respuestas integrales a la situación de desplazamiento forzado en la región; y (iv) Brindar asistencia técnica para ayudar a los países del MIRPS a avanzar en el cumplimiento de sus Planes de Acción Nacionales y objetivos relacionados.

Colombia invitó a los miembros de la Plataforma de Apoyo al MIRPS a participar activamente en la implementación de esta estrategia y fortalecer la cooperación destinada a reforzar la protección y las soluciones en Centroamérica y México.

II. Avances en los Compromisos Regionales del MIRPS asumidos en el Segundo Foro Mundial sobre los Refugiados y Expresiones de Apoyo

ACNUR proporcionó una breve visión general de los preparativos para la Reunión de Altos Funcionarios (HLOM, por sus siglas en inglés), programada del 15 al 17 de diciembre de 2025 en Ginebra, en la cual se espera la participación de representantes gubernamentales y socios de múltiples partes interesadas de alto nivel. ACNUR enfatizó el rol del MIRPS como una plataforma clave para el emparejamiento de compromisos (“pledge matching”) y señaló que ofrece experiencias valiosas que podrían destacarse durante la próxima HLOM.

Los Estados del MIRPS proporcionaron actualizaciones sobre sus compromisos asumidos en el Segundo Foro Mundial sobre los Refugiados, destacando logros concretos a nivel nacional en relación con los cuatro Compromisos Regionales del MIRPS: fortalecimiento de capacidades en materia de asilo/refugio, inclusión económica y protección social, fortalecimiento de la gobernabilidad local e inclusión de personas desplazadas forzosamente y apátridas en sistemas estadísticos y encuestas nacionales. Entre los aspectos más destacados se incluyen:

- **Costa Rica** ha logrado avances notables en el fortalecimiento de su sistema de asilo/refugio. En colaboración con ACNUR, está implementando una estrategia de ocho pilares que aprovecha nuevas tecnologías para agilizar la determinación de la condición de refugiado. Una iniciativa clave implica el cierre colectivo de casos inactivos, preservando el derecho a volver a aplicar. Solo en mayo de 2025, se cerraron 6.420 casos en dos semanas, con una proyección de 8.000 al final del mes, marcando un paso significativo en la reducción de atrasos y la reasignación de recursos a casos complejos. Con el apoyo de España a través del Fondo MIRPS, Costa Rica también ha reducido los tiempos de espera y mejorado la prestación de servicios.
- **México** destacó el progreso de su Programa de Integración Local, que ha beneficiado a más de 50.000 personas refugiadas conectándolas con oportunidades de empleo en más de 600 empresas desde 2016. Se estima que estas personas contribuyen aproximadamente con 15 millones de dólares estadounidenses anuales en impuestos. México también anunció el establecimiento del Centro Multiservicios de Baja California, un espacio integral de servicios que promueve la protección, integración y convivencia de las personas desplazadas y las comunidades de acogida.
- En **El Salvador**, 767 personas han ingresado con éxito al mercado laboral formal a través del programa “Mi Primer Empleo”, contribuyendo a su integración a largo plazo y autosuficiencia económica. Además, 1.516 personas han recibido capacitación laboral para mejorar su empleabilidad, y 296 han sido apoyadas a través del Fondo MIRPS, fortaleciendo aún más su inclusión y acceso a medios de vida.
- En cuanto a la inclusión estadística, **Honduras** destacó que, por primera vez, el país incluyó el desplazamiento en su encuesta de hogares de 2023, marcando un paso importante hacia el desarrollo de políticas basadas en evidencia. El censo de población de 2025 incluirá una pregunta dedicada a las causas del desplazamiento. Además, Honduras lidera un grupo de trabajo regional —compuesto por 13 países— enfocado en desarrollar una guía estadística armonizada, reforzando su compromiso con la cooperación regional y las soluciones basadas en datos.
- En cuanto a la gobernanza local, **Guatemala** informó que un total de 19 gobiernos locales se han unido a la iniciativa Ciudades Solidarias, avanzando en los esfuerzos por promover la integración, mejorar la empleabilidad y empoderar a las mujeres refugiadas. Este creciente compromiso local refleja un cambio estratégico hacia soluciones inclusivas basadas en la comunidad que fortalecen la cohesión social y la resiliencia.

Los **miembros de la Plataforma de Apoyo al MIRPS** destacaron ejemplos de su apoyo técnico, financiero y político que han contribuido al progreso mencionado anteriormente, así como anunciaron sus compromisos para apoyo futuro. Entre los aspectos más destacados se incluyen:

- **Canadá** ha colaborado con México a través de la Iniciativa Regional de Fortalecimiento de la Capacidad de Asilo (RACBI, por sus siglas en inglés) y ha profundizado la colaboración con Costa Rica mediante capacitaciones técnicas para avanzar en la estrategia de modernización del sistema de asilo. Se ha proporcionado apoyo financiero a iniciativas de fortalecimiento de capacidades en las Américas, incluyendo 8 proyectos para fortalecer los

sistemas de asilo en los Estados del MIRPS. Canadá mantiene su compromiso de fomentar el intercambio mutuo y la difusión de prácticas innovadoras a través del Equipo Técnico Regional del MIRPS sobre Recepción, Admisión y Procesamiento de Casos. Canadá está utilizando los resultados de un mapeo de necesidades en materia de adjudicación de asilo para compartir conocimientos con otros Estados y plataformas, con el fin de identificar sinergias y fortalecer agendas colectivas.

- La **Unión Europea** reafirmó su sólido apoyo al MIRPS, reconociendo su rol vital en la atención al desplazamiento y la promoción de la autosuficiencia de las personas refugiadas en Centroamérica y México. La UE anunció su asignación de 120 millones de euros en ayuda humanitaria para América Latina y el Caribe en 2025, de los cuales 10 millones de euros se destinan a Centroamérica y México. Entre otras iniciativas, el apoyo de la UE al MIRPS ha incluido asistencia humanitaria —proporcionando servicios de salud y protección para personas desplazadas en toda Centroamérica, particularmente a lo largo de las rutas migratorias— así como apoyo a soluciones duraderas y la integración socioeconómica de las poblaciones desplazadas, como programas que facilitan la integración de personas refugiadas nicaragüenses en Costa Rica y el acceso a empleos dignos para personas desplazadas en México.
- **España**, la primera Presidencia de la Plataforma de Apoyo al MIRPS, ha realizado contribuciones financieras al MIRPS a través de ACNUR y la OEA que suman un total de 6,2 millones de euros durante tres años, complementadas con 3,4 millones de euros adicionales a través de AECID, apoyando directamente a comunidades desplazadas. España mantiene el compromiso de reasentar a 1.200 personas por año durante 4 años y desarrollar vías complementarias vinculadas a oportunidades laborales para personas refugiadas de América Central y del Sur. El trabajo de España en la región se ha centrado en la protección, la salud y el fortalecimiento institucional, con especial atención a mujeres y niños. España también apoya esfuerzos innovadores como la inclusión digital a través del proyecto GIGA y colabora con ACNUR en soluciones integrales a lo largo de rutas de desplazamiento, con un enfoque en sobrevivientes de violencia basada en género y grupos en situación de vulnerabilidad.
- El **Banco Mundial** destacó que la situación de los movimientos de movilidad humana representa una oportunidad significativa para lograr objetivos de desarrollo y subrayó la importancia de involucrar al capital privado como un socio clave en el fortalecimiento de la integración económica y social. El Banco Mundial y la Corporación Financiera Internacional (IFC, por sus siglas en inglés) han lanzado una nueva iniciativa regional de cinco años en América Latina y el Caribe, enfocada en promover la inclusión económica de personas desplazadas, refugiadas y migrantes en situación de vulnerabilidad. En este marco, propuso dos acciones concretas para fortalecer el vínculo entre los sectores público y privado: *invertir en la regularización, e invertir en el crecimiento de micro, pequeñas y medianas empresas con potencial de inclusión*. Se nota que, por ejemplo, el IFC podría ofrecer financiamiento a empresas dispuestas a contratar o incluir a personas refugiadas dentro de sus procesos y, sobre todo, garantizando acceso a instrumentos financieros para personas refugiadas o añadiendo flexibilidad a los requisitos necesarios. El Banco Mundial reiteró que

está dispuesto a brindar apoyo técnico y financiero a los países miembros del MIRPS para avanzar en sus prioridades.

- La **CEPAL** destacó su apoyo continuo al MIRPS a través de esfuerzos para fortalecer la inclusión estadística de poblaciones desplazadas en las políticas públicas. A través de su División de Población (CELADE), ha estado apoyando a un grupo de trabajo sobre estadísticas de migración y desplazamiento forzado, liderado por Honduras, para desarrollar una Guía Práctica para la Producción de Estadísticas Armonizadas sobre Desplazamiento Forzado y Migración, con el objetivo de fortalecer la capacidad de las oficinas nacionales de estadística para implementar recomendaciones técnicas sobre este tema. Los avances incluyen una herramienta de diagnóstico, marcos regionales e internacionales y consultas temáticas con los países. La CEPAL reiteró su compromiso de apoyar la producción y uso de estadísticas sobre desplazamiento como una herramienta crítica para mejorar las respuestas y lograr soluciones duraderas para las poblaciones desplazadas.
- La **OEA**, a través de su Departamento de Inclusión Social, en asociación con ACNUR como Secretaría, ha apoyado activamente la iniciativa del MIRPS brindando respaldo político, asistencia técnica y fomentando el compromiso multisectorial, incluyendo la academia y el sector privado. El MIRPS ha ganado visibilidad en foros políticos y jurídicos de la OEA, incluyendo la Comisión de Asuntos Jurídicos y Políticos, la Comisión de Asuntos Migratorios y el Consejo Interamericano para el Desarrollo Integral (CIDI). La OEA ha promovido el fortalecimiento de capacidades mediante iniciativas como el Curso Interamericano sobre Migración y Protección, que ha capacitado a más de 500 participantes y ha asegurado financiación continua. Como resultado de la contribución de España al Fondo MIRPS, los Estados del MIRPS están implementando seis proyectos que benefician a más de 24.000 personas desplazadas, en áreas relevantes que van desde el fortalecimiento institucional hasta la integración socioeconómica.

El Gobierno de Argentina, como miembro de la Plataforma de Apoyo al MIRPS compartió una declaración escrita, que expresaba los siguientes mensajes clave:

- **Argentina**, en el marco de su compromiso humanitario y solidario, ha implementado el Plan de Reasentamiento y Vías Complementarias de Admisión a la República Argentina para personas refugiadas, apátridas y/o necesitadas de protección internacional, aprobado por la Comisión Nacional para los Refugiados (Co.Na.Re.). En los próximos meses, el país dará acogida a un grupo de 10 casos, en su mayoría familias nicaragüenses desplazadas en territorio guatemalteco, en situación de extrema vulnerabilidad. Esta respuesta se realiza en coordinación con ACNUR, OIM y la Cruz Roja. El Estado argentino, junto con organizaciones de la sociedad civil como ADRA y Fundación AMAL, y con respaldo internacional, garantizará el reasentamiento, el financiamiento del traslado, la gestión documental, el apoyo psicosocial y la integración local por un período inicial de seis meses, que incluye vivienda, salud, educación, empleo y acompañamiento comunitario. Esta iniciativa reafirma el compromiso de Argentina con la responsabilidad compartida ante las crisis de desplazamiento en la región.

El Mecanismo de Diálogo de la Sociedad Civil del MIRPS, compuesto por 36 organizaciones y liderado por la Asociación de Nicaragüenses en México, anunció el desarrollo de un compromiso que será incorporado en la base de datos de compromisos oficiales del Foro Mundial sobre los Refugiados. Este compromiso está orientado a fortalecer la participación de la sociedad civil en el avance de los objetivos del MIRPS. A través de este mecanismo, la sociedad civil continúa abogando por vías de regularización, apoyando tanto la protección como las soluciones duraderas para las personas desplazadas, y promoviendo la participación activa de personas refugiadas en los procesos de formulación de políticas públicas.

El seguimiento del progreso y de los compromisos continuará durante todo el año en línea con el Plan de Acción Regional del MIRPS y la Estrategia de la Presidencia de la Plataforma de Apoyo, y como parte de la serie de reuniones preparatorias hacia la HLOM, con el apoyo de ACNUR.